

● *L'intégration européenne ou l'intégration mondiale (European Integration or World Integration²⁸)*

Dans cette étude de 1988, Jacquemin et Sapir se penchent sur l'intégration européenne et tentent de déterminer laquelle, de l'intégration européenne ou de l'intégration mondiale, est la force prédominante au sein de la CE. Ils subdivisent la période visée en une période antérieure (1960 à 1968) et une période plus récente (1970 à 1984). L'étude de la consommation apparente de produits manufacturés dans les quatre plus importantes économies de la CE (Allemagne, France, Italie et Royaume-Uni) entre 1973 et 1984 les amène à conclure que la consommation apparente de produits nationaux était en baisse dans les pays européens durant cette période. Ils concluent aussi que même si, effectivement, les importations intra-CE se sont accrues pendant la période examinée, il en a été de même pour les importations extra-CE²⁹. Toutefois, au cours de la période de 1960 à 1968 coïncidant avec les premières années de l'intégration économique, l'augmentation de la part des importations intra-CE a été plus rapide que celle de la part des importations extra-CE³⁰. Le renversement de la tendance dans l'accroissement des échanges intra-régionaux survenu durant la seconde période montre que l'importance de l'intégration internationale ne s'est pas démentie : après avoir tenu compte du choc initial de l'intégration régionale de l'adhésion de nouveaux pays à la Communauté, il ressort que le processus d'intégration mondiale a dominé. Tout au long des deux périodes, la part de la production intérieure dans la consommation apparente a reculé. L'intégration mondiale n'a pas cessé avec la participation à la CE, mais les producteurs intérieurs ont souffert (sans doute en raison de leur inefficacité). Des indices de la création de courants d'échanges externes aussi bien qu'internes ont été constatés, dénotant les effets dynamiques de la libéralisation régionale.

Dans une étude empirique connexe, Jacquemin et Sapir examinent la tendance de l'intégration intra-européenne entre les années 1973 et 1983³¹. Tout en admettant que les données disponibles étaient rares et parfois incohérentes, ils concluent néanmoins que « les pays de la CE sont de plus en plus engagés dans un processus

²⁸ La présente section examine l'ouvrage de A. Jacquemin et A. Sapir, *European Integration or World Integration*, *Weltwirtschaftliches Archiv*, n° 124, 1988, p. 127 à 139.

²⁹ Jacquemin et Sapir définissent la consommation apparente comme étant la production nationale, moins les exportations, plus les importations intra-CE et plus les importations extra-CE.

³⁰ Jacquemin et Sapir, *op. cit.*, p. 131.

³¹ A. Jacquemin et A. Sapir, « International Trade and Integration of the European Community: An Econometric Analysis », *European Economic Review*, n° 32, (1988), p. 1439 à 1449.